
　爽やかな季節となりました。皆様、いかがお過ごしでいらっしゃいますか。平成
21年度の総会は、90歳の大先輩から、22歳の若い同窓生等 120 名が集い、和やかで
活気ある紅梅会総会でした。創立 150 年記念事業募金活動の慶應ナースリカちゃん人
形等の販売状況と在庫への今後の対応について活発なご意見をいただきました。委員
会を中心に新たな販売網を拡げ、今年は400個の販売を目標に取り組んでおりますが、

売れ行きは容易ではありません。皆様の更なるご協力をお願い申し上げます。今後の収益使途は 2017 年竣
工を目指している「信濃町新病院棟建設」への寄付と承認されました。

◆新塾長就任と慶應義塾の財政赤字
　5月末、今後 4年間、慶應義塾のすべての最高責任者として清家篤塾長が就任されました。病院、病院経営
改革等、信濃町キャンパス担当常任理事は戸山芳昭前病院長です。世界的金融危機等の影響をうけ、慶應義塾
の平成 20 年度決算は 269 億円の赤字となり、極めて厳しい財政状況に置かれています（2008 年度事業報告書）。
2011 年開設予定であった小中学校一貫教育校の開設時期の延期が決定され、150 年記念事業全体の見直しを図
り、変化に応じて資源配分を見直すことを塾長は明言されています。
　慶應義塾大学病院は、提供する医療は一流、病院等ハード面は二流と言われて久しいですね。外来は 1日平
均患者数 3,140 人、入院は 1日平均入院患者数 916.3 人（2008 年度事業報告書）と国民の信頼は高く、今後も
世界トップレベルの病院として存続するためにも「新病院棟建設」は喫緊の課題です。絶えまない医療の質の
向上と患者・医療者にとって利便性が高く、安心・安全な病院・療養環境の構築を期待したいと思います。

◆看護師の基礎教育「大学」主流へ、新人臨床研修が制度化
　7月 9 日、「保助看法及び看護師等の人材確保の促進に関する法律の一部を改正する法律案」が衆・参議
院全会一致で可決しました（2010 年 4 月施行）。今回の法改正は、4年制大学での教育を看護師教育の基本
とすることが明確に打ち出され、保健師・助産師については、教育年限が 6ヶ月以上から「1年以上に」延長。
同時に卒後の臨床研修は、「努力義務」と明記されました。60 年ぶりの教育改革は、看護職の質向上・定着
実現に向けた大変大きな歴史的な一歩です。

　現在、紅梅会事業は「社会時勢に適したあり方」の検討も含め、役委員一同、今年度の事業計画にそって
活動を始めております。11 月の研修会にはご参加をお待ちしております。

52 回生　廣瀬　千也子
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 　　ホテルで開催した紅梅会総会 
紅梅会準備委員長 進二 ６回生　髙橋　豊子

昨年より、紅梅会総会は都内近郊ホテルでの開催を続けております。今回第 66 回総会は 5月 10 日、母の日に『グ
ランドプリンスホテル赤坂』において行われました 111 名の同窓生が集まり、和やかなひと時を過ごすことができ
ました。
毎月行われている役委員会では、昨年の総会後、時間配分、会場、会食中の催しなどについて検討しました。開
場時間を 11 時、開会を 11 時 20 分とさせて頂きましたが、早めにおいでになった先輩や、前日からご宿泊の先輩
もおられ、受け付け業務がスムーズにいかない点がありました。総会の進行につきましては、挨拶、報告、審議事項、
新旧役員紹介などに続き会員代表挨拶・乾杯の音頭で会食を始めさせて頂きました。会食が始まったのちに、催し
として、SFCの学生サークル『アカペラシンガーズK.O.E.』によるハーモニーをお楽しみ頂きました。参加され
た皆様が、22 歳から 90 歳と年代の幅が広かったこともあり、どの年代の方にも合わせる事は難しく、一部「知っ
ている曲が少なかった」などのご意見もありました。お食事は「丁度良い量でおいしかった」と話されていた先輩
がおられ、ほっといたしました。各テーブルでは久しぶりに顔を合わせた旧友との話に花が咲いていたご様子でし
た。また、昨年に引き続き若い同窓生と先輩方がご一緒させていた
だいたテーブルもあり、慶應看護の歴史を伺わせて頂いたなどの感
想も聞かれました。
今回の総会での反省点を改め、次年度の総会はより一層皆様にお
楽しみ頂けるよう準備していきたいと思います。会員の皆様も総会
につきまして何かご意見などございましたら事務局準備委員宛に
お便りをお願いします。参考にさせていただきます。
では、また来年の紅梅会総会で皆さまにお目にかかれるのを楽し
みにしています。会場は同じ『グランドプリンスホテル赤坂』です。

●当日のご案内 進二 ６回生　高橋　豊子
●開会の言葉
●黙祷
●会長挨拶 52 回生　廣瀬千也子
●慶應義塾大学看護医療学部現状報告
 短１回生　山岸　直子
●慶應義塾大学病院現状報告
 66 回生　木村チヅ子
 （代理 87回生　渡邉　珠子）

●役員・委員会報告
●審議事項
◆平成 20年度決算報告・監査報告
◆平成 21年度事業計画
◆平成 21年度収支予算
◆次年度新役員紹介

●会員代表挨拶・乾杯
 49 回生　藤村　龍子
●閉会の言葉 60 回生　三上　れつ

平成 21年度（第 66回）紅梅会総会

～ＳＦＣアカペラシンガーズＫ . Ｏ . Ｅ . ～

 　　紅梅会総会の報告
平成 21 年 5 月 10 日（日）、グランドプリンスホテル赤坂　ロイヤルホールにおいて第 66 回紅梅会総会が開催

されました。さわやかな晴天にも恵まれ、全国から 111 名の参加がありました。　　　　短 1回生　柴原　多美子

　今回は湘南藤沢キャンパスのアカペラサークルの皆さんに ｢慶應義塾看護婦の歌｣ をはじめ、十数曲を披露し
ていただきました。慶應の後輩と共に参加した会員の皆様も合唱し、親睦を深めながらの楽しい会となりました。

フローレンス・ナイチンゲール（Florence Nightingale）
イタリアのフローレンスで誕生（1820 年～ 1910 年）

ナイチンゲールは、「看護とは、新鮮な空気、陽光、暖かさ、清潔さ、静かさ
を適切に保ち、食事を適切に選択し管理すること―こういったことのすべてを、
患者の生命力の消耗を最小にするように整えることを意味するべきである」１）

と述べ、看護の役割は、環境に働きかけ、人々の健康を維持・促進することに
貢献することであると唱えた。
ナイチンゲールは、看護婦になるための教育の必要性を主張し、ロンドンの聖
トマス病院内に看護婦養成所を創設した。ここで教育を受けた看護婦たちは、
新しい学校を作るための教育者として世界から要請を受け、看護教育の充実に
貢献した。
ナイチンゲールは、クリミア戦争での看護活動の効果を観察 ･記録したことに
基づいて看護を改革したことから、「看護研究を始めた人」として知られている。
さらに実践において統計学を用いた病院管理者としても知られている。
ナイチンゲールの活動は、『近代看護』の始まりとなった。
最も代表的な著書：Notes on Nursing』（1859 年に出版）

引用文献
1）Florence Nightingale:Notes on Nursing,1860, 湯槇ます：看護覚え書 ,
pp.2-3, 現代社 , 1968．
参考文献
Ann Marriner Tomey :Nursing Theorists and Their Work,2002,
都留伸子監訳：看護理論家とその業績 第 3版 ,pp69-89, 医学書院 ,2004．

寄贈していただいたナイチンゲール像（信濃町
キャンパス、旧短大図書館：現在の孝養舎の自
習室）について、右のような内容を書いて額に
入れ、ナイチンゲール像の後ろの壁に展示しま
したことをご報告いたします。

審 議 事 項

質 疑 応 答

　　 ナイチンゲール像について
Q：ナイチンゲール像にプレートがついているが、ナイチンゲールの看護への影響や業績について
提示を工夫してほしい。

A：

▲ ▲

廣瀬会長：次回の役員会でナイチンゲールの意義を付記することを提案・検討していきたい。

　　 リカちゃん人形について
Q：リカちゃん人形の販売状況と在庫をどのように今後処理していくのか。

A：

▲ ▲

廣瀬会長：リカちゃん人形に関しては、今回、寄付が終了したため価格を下げた。
　　　　　　　　　販売は看護医療学部三上先生にリーダーシップをお願いしている。
　　　　　　　　　早急に在庫を減らしていくように努力する。

－フローレンス・ナイチンゲール像の寄贈について－

このナイチンゲール像は、慶應義塾看護短期大学開設に際して紅梅会より慶應義塾で学ぶ看護学生が
未来をになう看護師として育つことを願って、昭和 63年 5月に寄贈されました。
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1． 平成 20年度決算報告並びに監査報告
2． 平成 21年度　紅梅会事業計画

1）創立 150年記念事業募金活動の推進
　　● 慶應ナースリカちゃん人形等在庫の販売
　　● 寄付金使途「信濃町新病院棟建設」
2）会報及びホームページなどによる広報活動の強化
3）研修会の開催

3． 平成 21年度収支予算
4． 次年度役員紹介
5． その他



平成20年度　紅梅会収支決算報告
平成20年4月 1 日から平成21年3月31日まで（単位：円）◆20年度収入

科　目 20年度予算額 20年度決算額 差　異 備　考
Ⅰ　事業活動収支の部 　 　 　
1．事業活動収入 　 　 　
1）会費収入 2,400,000 2,109,000 △ 291,000
　（1）終身会費 1,500,000 1,290,000 △ 210,000 30,000×43人
　（2）年会費 900,000 819,000 △ 81,000 1,000×819人
2）総会参加費 1,000,000 1,035,000 35,000
3）広告料収入 0 50,000 50,000
4）寄付金収入 0 10,000 10,000
5）雑収入 0 141,271 141,271
　（1）預金受け取り利息 0 108,771 108,771
　（2）その他 0 32,500 32,500
6）慶應義塾創立150年記念事業収入 3,000,000 1,074,040 △ 1,925,960
　（1）リカちゃん人形等売上 3,000,000 874,040 △ 2,125,960 人形60体 ストラップ199個
　（2）記念事業への寄付金 0 200,000 200,000
事業活動収入計 6,400,000 4,419,311 △ 1,980,689

◆20年度支出（旧分類）
項　目 予　算 決　算 差　異 備　考

Ⅰ会議費 2,595,000 2,394,265 200,735 ̶
　1．総会費 2,040,000 1,801,978 238,022 ̶
　2．役委員会費 555,000 592,287 △ 37,287 ̶
　　　　役員会 20,000 135,199 △ 115,199
　　役・委員会 300,000 319,346 △ 19,346
　　編集委員会 40,000 16,439 23,561
　　準備委員会 40,000 24,710 15,290
　　研修委員会 50,000 39,040 10,960
　　推薦委員会 5,000 0 5,000
　　150年記念事業委員会 50,000 34,010 15,990
　　ホームページ 50,000 23,543 26,457
Ⅱ事業費 2,300,000 1,838,190 461,810 ̶
　1．研修会 300,000 136,461 163,539 ̶
　2．会報作成発行費 1,300,000 1,071,729 228,271 ̶
　3．ＨＰ維持管理費 700,000 630,000 70,000 ̶
Ⅲ事務費 2,110,000 2,320,150 △210,150 ̶
　　人件費 1,000,000 880,040 119,960
　　通信費 100,000 139,061 △ 39,061
　　事務用品費 50,000 80,780 △ 30,780
　　印刷費 200,000 126,535 73,465
　　ＩＴ関連費 700,000 978,454 △278,454 ＰＣ2台、周辺機器等
　　貸金庫代 0 21,000 △ 21,000
　　雑費 60,000 94,280 △ 34,280
Ⅳ卒業記念品費 200,000 101,000 99,000 りかストラップ101
Ⅴ連合三田会に関する費用 50,000 20,000 30,000
Ⅵ慶應義塾150年記念事業 943,600 319,128 624,472 ̶
　　宅配代行費 400,000 59,268 340,732
　　人形等保管倉庫費 243,600 259,860 △ 16,260
　　その他 300,000 0 300,000
Ⅶ予備費 200,000 200,000 0 リフォーム
事業活動支出計 8,398,600 7,192,733 1,285,867

科　目 予算額 前年 (20 年度）度予算額 増　減 備　考
1．事業活動収入 　 　 　 　
1）会費収入 3,800,000 2,400,000 1,400,000 　
　（1）終身会費 3,000,000 1,500,000 1,500,000 30,000 × 100 人
　（2）年会費 800,000 900,000 △ 100,000 1,000 × 800 人
2）総会参加費 1,275,000 1,000,000 275,000 　
3）広告料収入 150,000 0 150,000 　
4）寄付金収入 0 0 0 　
5）雑収入 15,000 0 15,000 　
　（1）預金受け取り利息 15,000 0 15,000 　
　（2）その他 0 0 0 　
6）慶應義塾創立 150 年記念事業収入 2,000,000 3,000,000 △ 1,000,000 　
　（1）リカちゃん人形等売上 2,000,000 3,000,000 △ 1,000,000
　（2）記念事業への寄付金 0 0 0 　
事業活動収入計 7,240,000 6,400,000 840,000 　

　 　 　 　 　
2．事業活動支出 　 　 　 　
1）会議費支出 2,763,000 2,595,000 168,000 　
　（1）総会関連費 2,000,000 2,040,000 △ 40,000 　
　（2）役委員会関連費 763,000 555,000 208,000 　
　　　①役員会 120,000 20,000 100,000 　
　　　②役・委員会 300,000 300,000 0 　
　　　③編集委員会 120,000 40,000 80,000 取材等活動費増加
　　　④準備委員会 60,000 40,000 20,000 　
　　　⑤研修委員会 60,000 50,000 10,000 　
　　　⑥推薦委員会 5,000 5,000 0 　
　　　⑦ 150 年記念事業委員会 50,000 50,000 0 　
　　　⑧ホームページ委員会 48,000 50,000 △ 2,000 　
2）事業費支出 1,350,000 1,600,000 △ 250,000 　
　（1）研修会費 150,000 300,000 △ 150,000 　
　（2）会報発行費 1,200,000 1,300,000 △ 100,000 　
3）管理費支出 2,247,000 2,860,000 △ 613,000 　
　（1）人件費 1,047,000 1,000,000 47,000 賃金等
　（2）通信費 150,000 100,000 50,000 　

　（3）消耗品等費 300,000 950,000 △ 650,000
20 年度旧分類の事務用品・印刷代・

IT 関連費等
　（4）ホームページ業務委託費 700,000 700,000 0 　
　（5）雑費 50,000 110,000 △ 60,000 　
4）卒業記念費支出 110,000 200,000 △ 90,000 　

5）慶應義塾創立 150 年記念事業支出 670,000 943,600 △ 273,600
人形等保管倉庫費
+宅配代行費

6）予備費 100,000 200,000 △ 100,000 　
事業活動支出計 7,240,000 8,398,600 △ 1,158,600 　

平成21年4月 1 日から平成22年3月31日まで（単位：円）

平成21年度　収支予算書
1、2009 年 4 月看護師採用状況：112 名採用（内慶應義塾看護医療学部卒 57 名―内男子 9名）
2、予防医療センター建設から新病院棟建設構想

＜新病院棟・基本構想＞

3、健康情報ひろば開設：待ち時間を利用して、最新の医学情報や検査・服薬など　
注意点、病院の上手な利用法などをコンピュータで検索できるコーナー

・患者さん中心の医療・看護体制構築
・医療従事者の働きやすい環境整備と業務の効率化
・医療連携推進と情報ネットワーク構築
・人口動態・疾患動態に見合った
　　　　　　　　　　　診療科の規模再編、再構築
・全ＩＴ化
・危機管理体制構築と医療安全推進
・診療クラスター構想実現

・外来診療体制の整備、効率化
・入院に重点を置いた（外科系）診療体制の構築
・がん・再生医療拠点形成
・低侵襲治療の開発研究推進
・創薬・新医療技術等の開発研究推進と体制強化
・手術室・ＩＣＵ機能の拡充
・薬剤部・看護部の機能・体制整備、再構築
・小児・救急医療体制整備　　　　　　　　　　　など

看護医療学部現状報告

慶應義塾大学病院現状報告

2009 年 3 月に 5回生卒業生 101 名が卒業式を迎えました。卒業式典後に、廣瀬紅梅会会長からお祝辞とリカちゃ
んストラップを頂戴しました。卒業生の進路は、約 8割が看護師として慶應義塾大学病院をはじめとする医療機関
へ就職し、その他、4名が助産師として、5名が保健師として就職しました。また、慶應義塾大学健康マネージメ
ント研究科などへ進学した学生もいました。
2009 年 4 月には 107 名の入学生を迎えました。春学期の学生生活の様子ですが、1年生は情報技術や語学、看護
学の基盤となる領域の学習を主に行いました。2年生は、基礎看護技術の講義が始まり、学生は夏までに 12 項目
の技術試験に合格するために課外時間も使い練習に励んでいました。3年生は、信濃町キャンパスに移り、1時限
から 6時限までの過密スケジュールではありますが、専門科目を学ぶ楽しさで張り切っていました。そして 9月～
1月には慶應義塾大学病院をはじめとする施設での臨床実習を行います。4年生は、夏までは実習に追われますが、
合間をぬって課題研究、就職活動、国家試験勉強など学生最後の時間を精力的にこなしています。
青田与志子記念慶應義塾看護医療学部教育研究奨励基金についてですが、昨年、青田さんから 1億円の追加寄
付があり、青田さんのご了解を得て大学院生の海外での学習・研究活動にも助成が拡大されました。2009 年度は、
学部生 70 名以上、大学院生 3名がこの基金の助成を受けて、欧米やオーストラリア、アジア、アフリカにおいて
学習・研究活動を行う予定です。
また、2008 年 6 月に紅梅会より看護医療学部に 200 万円の指定寄付がありました。この寄付金は、慶應義塾大
学病院との共同研究教育実践事業であるベストプラクティスセンターにおける看護継続教育のために活用していく
予定です。
紅梅会の皆様には、さまざまな形でご支援を賜り心より感謝申し上げますとともに、今後ともご支援の程よろし
くお願い申し上げます。
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松本　千尋

鈴木　理央

世代を
つなぐ
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黒木　由布

就職して
嬉しかったこと

池邊　美希子
私は消化器外科・内科病棟で働いています。先日

ある患者さんの入院を取り、術前オリエンテーショ
ン、術前の呼吸訓練などを一緒に行い、その後も何
度か受け持たせていただいた患者さんが退院される
前日、奥様と二人でわざわざ私のところに来て、「明日退院になり
ました。今までありがとうございました」と挨拶に来てくださいま
した。まだまだ未熟な面も多かったのですが、それだけ患者さんや
ご家族にも信頼していただけたのだと思い、嬉しさと同時に自信に
もつながる経験になりました。私の病棟は手術、化学療法、ターミ
ナルの方など仕事の範囲や扱う疾患も多く苦労の毎日ですが、先輩
や同期に支えられながらこれからも頑張りたいと思います。

4月から看護師として働き始めてもう
すぐ 4ヶ月が過ぎようとしています。毎
日新しいことに出会い、覚えることや学
ぶことが本当に多くて充実した日々を
送っています。自分がしている仕事の責任の重さを痛感
する出来事も経験し、大変だと感じることもありますが、
やはり患者さんとのコミュニケーションは楽しいもので
す。患者さんの笑顔を見ることができた時や感謝の言葉
をもらった時などは素直に嬉しく、もっと患者さんを心
身ともに安楽にできる看護ができるようになりたいと思
います。これからチームの一員としてメンバーシップを
発揮し、患者さんに寄り添う看護ができるよう、先輩の
指導をいただきながら努力していきたいです。

社会人として働き始めてから、早 4ヶ
月が経ちました。私は学生の頃から第一
希望であった慶應義塾大学病院の中央手
術部に配属され先輩のご指導を受けなが
ら、同期と励ましあい、充実した毎日を送っております。
手術室の中で患者さんは麻酔がかかり眠っているの

で、その間、看護師は患者さんの目となり安全・安楽を
守っています。麻酔科医、医師、ＭＥ、技術員、看護助
手等と協力し合い手術に臨む時、自分も医療チームの一
員として働いていることを実感でき、とても嬉しく思い
ます。これからも自身の能力を高め、患者さんに少しで
も負担が少ない手術が行なわれるよう努力していきたい
と思います。

緒方　かおり
私は、今年の 4月から、慶應義塾大学

病院の新生児病棟で働いています。生命
の誕生や新しい家族の出発といった感動
的な場面に携われることに幸せを感じる日々です。
この病棟に就職して一番嬉しいのは、赤ちゃんの退

院に立ち会える時です。小さく生まれた赤ちゃんが大き
く成長した姿や、不安を抱えていたお母さんが笑顔で赤
ちゃんを抱っこしている様子を見ていると、それまでの
入院生活のことが回想されて感慨深いです。お母さんか
ら「ありがとうございました」と笑顔で言っていただけ
た瞬間、看護師としてのやりがいを感じます。
自分の未熟さに落ち込むこともありますが、赤ちゃ

んとお母さんの笑顔を思い浮かべながら、今後も努力を
重ねていきたいです。

7S 病棟に配属されてから 3 ヶ月が
過ぎた。徐々に受け持つ患者の人数が
増え、病態も複雑になっていく中で、
きちんと患者と向き合えているのか不安を感じること
も多い。しかし、そんな私に対しても優しい言葉をか
けてくれる患者もいる。退院後、外来で感謝の気持ち
を伝えてくださった方、以前入院した時担当していた
ことを覚えてくださっていた方、その日の担当が私で
あることを喜んでくれる方。頼りない新米看護師であ
る私の関わりでも、少しは患者さんの力になれている
のかと、逆に患者さんに勇気づけられ、励まされてい
る。毎日緊張しながら仕事をしているだけに、こうし
た患者からの言葉を受け取った時は本当に嬉しく、明
日への力になる。少しでも患者の気持ちに応えられる
ような看護を目指してこれからも努力していきたい。

平成21年3月卒業の看護医療学部5回生
新入会員の紹介

荻野　由理香
助産師として働き始めて３ヶ月。慣れ

ない環境の中で、お母さんと赤ちゃんの
ために何が出来るのか、先輩と相談しな
がらケアを行っています。
日々疑問が湧き勉強しなくてはと思う一方で、職場

で思うように動けない自分に対してストレスが溜まり
ます。私がそんな時に連絡するのは、大学時代の友人で
す。休みの日や日勤が終わった後に友人に会って、職場
であったことやこれからのことを語り合うことで「自分
だけが大変ではない。皆が頑張っているんだ。」と少し
安心して、また次の仕事に向けて頑張ることができます。
「学部時代の繋がりは大切」という先輩方の言葉を今更
ながら実感しているところです。

山本　恵理香
私は、長野県の佐久市役所健康づくり推進課健康増

進係という部署で保健師として働いています。行政保健
師を希望したのは、人々が生活する地域に入り、住民に
より近い立場で暮らしを支えたいという思いがあったた
めでした。実際に働き始めて思うことは、人の暮らしを
支えることの奥深さと、その人を取り巻く関係者を“つ
なぐ”ことの大切さです。住民それぞれの暮らしぶりや
価値観を重視しつつ、何が最善の方法なのかを一緒に考
え、その人を支える関係者のネットワークをつないでい
くことが行政保健師の役割だと感じています。

朝倉　崇
「同期は大切に」この言葉は配属され
た当初、私たち 1年生の教育担当の先輩
をはじめ、諸先輩方に頂いた言葉です。
看護師として働き始め 3か月余が過ぎましたが、その言
葉の意味を日々実感しています。
現在もそうですが、特に入職当初は仕事に慣れるこ

とに精一杯でしたし、看護師という専門職における責任
の大きさを肌で感じ、時につらいと思うこともあります。
また、思うように患者さんを看ることのできない自分に
対してストレスを感じたりもしますが、病棟の同期や学
生時代の友人などと話すと、そういったストレスも和ら
ぎます。皆同じ心境であることを知り安心しますし、互
いに励まし合って頑張ろうという気にもなります。
大変な仕事ではあると思いますが、今頑張れるのは

支えとして同期という大きな存在があるからだと感じて
います。

佐々木　健悟
初めての一人暮らし、大学生ではなく社会人という立場、何もかもが

新しい環境になった 4月。実習生のような気分が抜けないまま、社会人
になって初めての給料日がやってきた。金額の大きさに嬉しい反面、ア
ルバイトではなく仕事をしているんだと痛感させられた。
一人暮らしは何かとお金がかかる。食費、光熱費、交際費…いくらあっても足り

ない。それでもどうしても初任給で買いたいものがあった。それは「一眼レフカメラ」
である。高校の時から一眼レフカメラを首にぶら下げて海を写真で撮るのが私の夢で
あった。給料日当日に一眼レフカメラを買い、その足で海に出かけ、思う存分写真を
撮った。カメラ技術はまだまだ素人だが、技術うんぬんよりも一眼レフカメラを持っ
て海にいるということで私は満足だった。今では出かける時は必ずこのカメラを片手
に持ち歩いている。これからもこの一眼レフと共に様々な思い出を作っていきたい。

ストレス発散法

佐藤　瑞紀
保健師として就職し、成人保健及び感染症担当の部

署に配属された私は、まだまだ分からないことばかりで、
保健師という職の奥深さを実感している毎日です。配属
されて間もなく、新型インフルエンザが発生し、発熱相
談センターとして、発生時の住民の漠然とした不安に私
自身も緊張し、震えた受話器で対応し続けたことを今で
は懐かしく思います。一方で、生活習慣病予防という、
保健師の力量が問われる仕事においても、先輩保健師と
協力しながら、ニーズに合わせた事業を展開すべく、試
行錯誤しながら日々活動しているところです。生活習慣
病予防という、病棟ではなかなか出来ない看護を、地域
の中で実践している毎日です。

保健師として

初任給で
買ったもの
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厚生女子学院第一回生として
元慶應義塾大学病院看護部長35回生　福岡　康子

　私は、厚生女子学院 1回生として昭和 25 年入学、28 年卒業以来慶應義塾大学病院に就職し
今日に至っております。
　戦後の物資が乏しい時代から、この間、社会の情勢、医療、保険制度、基準看護、看護婦
の数と質の問題、看護体制など、多くの変化がありました。

　日本は経済大国といわれ、国際的義務ともいうべき発展途上国に対する政府開発援助（ODA）も総額 110 億
ドルに達し、文字通り援助大国になろうとしている時代です。院内でも、外国人研修生の医師、看護婦、検査技
士の人達は、ごく自然にスタッフの一員として研修をしています。
また厚生女子学院の卒業生は、各自が看護観を持っていて、生涯学習が必要であることを意識して仕事をしてお
りますので、私達は若い人のエネルギーに刺戟されて活動している状況です。
　私は卒業時、婦長になるまで勤めているとは思っていませんでしたのに、運命のいたずらで看護部長職まで引
き受けることになってしまいました。これも 1回生としての義務感で引き受けたようなもので、今責任の重さを
痛感いたしております。
　幸い、皆様から暖かいご支援をいただき、日々仕事ができますことを感謝申し上げます。
　さて在学中の思い出は、その頃の入学条件として独身女性で全寮制度でした。全員寄宿舎生活をしたこと、六
人部屋で頭をつけて寝るのですが…今となってはたのしい思い出となっています。明日試験という夜は、本とノー
トを読む人が交代で、聞きながら寝ながらの勉強でした。実習は午前 7時から 12 時まで、午後 1時から夕方ま
で授業を受けたのですが、朝早いのと昼食後で、折角の講義も心地よい子守唄となり居眠りで先生には申し訳な
いことをしたと思っておりますが、何より自分の勉強にならなかったことが悔やまれます。私達のクラスは人数
も少なく指導して下さる先生方も熱心で、1対 1の教育を受けたようなものです。国家試験のときは、実習体験
が頭の中を駆

か

け巡
めぐ

り大変役に立ち実習の大切さを身に沁みて感じました。
　卒業後 36 年仕事をつづけておりますが、最近は情報も多く問題を解決するための判断資料とするときの選択
は、日々の努力以外ないと思っています。

　昭和 27 年、厚生女子学院の発足後第 3年目に私達は 37 回生として入学しました。以来すで

に37年の年月が経過したのですね。想い出は数え切れずありますが何といっても一番心に残っ

ていることは、寄宿舎生活です。各地から集った「お部屋」の友人達と出逢い、寝食、勉強、

実習を共にしました事が昨日の事のように想い出されます。12 畳に 6名の同居は当時の住宅

事情としては極く当然の状況でした。いま思えばこの対人関係の中で看護学生として、人間として欠く事の出来

ない自我同一性を達成しつつ、小此木先生が提唱された社会的自己を獲得していったように思います。

　第二に想い出すことは私は母校に学んだお陰で当時の草間医学部長先生の推せんを得て昭和 30 年から 2ヶ年

間、フルブライト交換留学生としてコロンビア大学、ティーチャーズカレッジでの看護教育プログラム、そして

キャンサーメモリアル病院での実習のチャンスを与えられたことです。帰国後、昭和 36 年より松村総婦長さん

より学生係を任命され学院の臨床実習指導に携わりました。アメリカで学んだ「チーム・ナーシング」を持ち帰っ

た私は早速に学生係諸姉、教務の諸先生方とチームナーシングをとり入れた実習様式を検討し、各病棟婦長、主

任さん方に協力をお願いしました。「患者中心の看護」「患者のもつ看護上の問題点とその対策」という具体的な

看護への手がかりは看護への新しい視点として看護学生達に受け入れられていったように思い

ます。この実習様式は他校から「慶應だから出来るのですね」と私学の独自性を羨

ましがられ益々発奮し、週 1回昼食後学生係の控室で教務の先生方を交えミー

ティングを重ねていきました。学生が実習している内科病棟を三・四ヶ所

かけ持ちながら学生と共に過ごした 3年間余りは私にとってやはり忘れ得

ぬ想い出です。

厚生女子学院を想う
37回生　松本　登美
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特集  慶應看護のあゆみ

今　号　特　集

2008 年、慶應看護は90年を迎えました。そこで 90 号より 5回シリーズで慶應看護のあゆみを掲載してい
ます。第2回は 1944 年～1960 年頃の慶應看護教育・臨床に関連した内容です。
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厚生女子学院閉校記念誌（1990年12月20日発行）より 厚生女子学院閉校記念誌（1990年12月20日発行）より

▲現在の筆者
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はぐれ助産師、妊婦スポーツに看護の醍醐味を見たり 82回生　鈴木　泰子

最近の慶應義塾大学病院産科病棟 　86回生　石橋　由紀子　短5回生　林　亜矢子

総務省消防庁が今春まとめた調査では、昨年1年間に119番で緊急搬送された妊婦のうち、3
回以上医療機関に断られた人は1084人で、3年で4倍に増えたと報告されています。母子保健
の重要な指標となっている我が国の周産期死亡率は世界トップレベルの低さですが、一方で産科医
不足から分娩施設が急減し、国民の不安の声が大きくなっています。このような社会問題を背景に、
首都圏でも院内助産院やスーパー総合周産期母子医療センターを開設する取り組みが行われていま
す。そこで今回は、助産師の活躍と出産経験談をご紹介いたします。

同窓生から聴いた
　　　　最新助産師、出産事情

「日本で産むなら早く病院決めて分娩予約しないと、産む所が無くなるという話ですよ。」夫の駐在でロンド
ンにいた私は、現地で第二子を妊娠しました。諸事情により日本での出産を決めた事を友人に話すと、冒頭の
様に言われました。日本に帰ってから病院を決めればいいと思っていた私は、分娩予約という聞き慣れない言
葉に戸惑いながらインターネットで病院を調べました。42 歳の出産である事や自宅からの距離を考え、山王
病院にメールを送ったところ、「個人情報の観点から、電話での連絡を…。」との事でした。時差や悪

つわり

阻で中々
電話が出来ず、やっと連絡出来た時には妊娠 14 週目になっていました。それでも早過ぎると笑われてしまう
のではないかと思っていたら、「出産予定が来年 1月下旬以降の方でないと予約が一杯で、お断りしている状
態です。」と、予想外の返答を受けました。私の予定日は 12 月 10 日。1月下旬が予定日となると妊娠 8週前後、
胎児の心拍が確認されて間もないという驚くほど早い時期での予約です。その後、愛育病院や聖路加国際病院
（第一子を出産）に連絡しましたが、断られました。これは産科御三家と称される人気病院を選んだのが失敗
でした。自宅から行ける範囲の病院をインターネットで調べても「分娩予約は締め切りました。」と記載され
ているばかり。友人が言っていた通り、産む場所が見付からない状態になり『分娩難民』とはこういう事かと
実感してしまいました。
慶應病院のホームページには、分娩予約のことは載っていなかったので、同期を通じて産科の状況を聞いて
もらいました。「無痛分娩は予約で一杯だが普通の分娩の受け入れは可能、ただ母子別室や第一子との面会等

を考えると家族との触れ合いを大切に過ごしたい産婦には不向き。」との事でしたが、
受け入れ可能病院が見つかり、とても気が楽になりました。その後も色々探し、広尾
の日赤病院に辿り着きました。日赤病院は「24 週以前の受診であれば受け入れが可能。
海外にいる場合は、現地での検診結果と紹介状があれば 24 週以降の受診でも受け付
ける。」との事で、“ああ、これで見つかった。”と安堵しました。結局 32 週で日赤病
院を受診し、無事に第 2子を出産しましたが、病院を見つけるのに、こんなに苦労す
るとは思いませんでした。　
この先、少子化対策が進み、たとえ妊婦が増加しても、今回の私のように出産する
病院の確保が困難ならば再び少子化傾向になるでしょう。現在、産科医不足が問題に
なっていますが、国や自治体は早急にそのことに対処し、妊婦全員が自分の希望する
病院・産院で安心して出産が出来る様になって欲しいと願っています。

分娩予約の現状 87回生　梅原　百合子

世代を
つなぐ

　　　
 「Lin

k age
」

マタニティスイミングをライフワークにして早 25 年超。私は助産師として、マタニティスイミングに参加
する妊婦さんのお世話と、レッスンプログラムのアドバイザーをしています。
マタニティスイミングとの出会いは厚生女子学院２年のとき。テレビでその話題を見かけたのが事の始まり。
もともと私自身が水泳が好きだったのと、母性看護に興味があったため、単純に「これだ！」と思ってしまっ
た次第。
３年のとき、卒論のテーマを「マタニティスイミングにおける看護の役割」（正式タイトルは失念）にした
ところ、指導教員に「そんなのは看護じゃない」と一蹴され…。それでもめけず、しつこく食い下がってＯＫ
をとりつけ、無事卒論は提出。そして、実際にその“看護”を展開すべく助産師学校へ進学し、卒後は直接某
スポーツクラブ運営会社の社員に。そう、私は、慶應病院には戻らなかった不届き者＆はぐれ者です。
私の仕事は、レッスンに来る妊婦さんのメディカルチェックと健康相談。立派な医療機器はなく、あるのは
血圧計と私の五感だけ。それでも、病院の定期検診の狭間に週１回以上体調を確認できるのが大きな利点。次
の検診を待たずに受診すべきケースを発見したら、そのようにアドバイスし、医師の説明の内容を翻訳・補足

し、病院で聞けなかったことや日常の些細な心配ごとの相談にのる。今後、
妊娠経過の中で出てくる可能性がある症状と対処法を予告し、予防行動を
促し、不安の軽減につとめる…。
妊婦さんの生活に、Ｔシャツとジャージと笑顔で寄り添い、「こんな風
に過ごそうね、そしたら大丈夫よ、心配ないよ」と語りかけ、支える看護
がここにあります。これこそ看護の神髄、醍醐味。
しかし、残念ながらそれだけでは生計は成り立ちません。そこで現在は、
医療ライターとして看護雑誌や実用書、エキサイト公式ブログ「ナースや
すこの健康＋」などで執筆業も展開しています。

現在、慶應義塾大学病院の産科病棟は 40 床であり、2008 年の分娩件数は約 500 件でした。2006 年まで減少
していた分娩件数は、ここ数年増加傾向にあります。また、地域周産期母子医療センターとして、母体搬送の
受け入れもここ数年増加しています。これらの背景には、近年、「医療崩壊」、とりわけ「産科崩壊」が叫ばれ
ており、周産期に関わる医師や分娩取り扱い機関の減少のために産みたくても産めない、いわゆる「お産難民」
が急増していることやハイリスク妊娠や低出生体重児の増加に伴う周産期医療に対するニーズの増大などさま
ざまな要因が挙げあられ、これらの影響を当院も例外なく受けています。
このような状況の中、2007 年 12 月 28 日の医政局長通知で、助産師は、本来の助産師の役割を担う、すな
わち助産師の判断で助産ケアを行うように推奨され、本来の助産師の役割を担うために、妊婦健診を行う助産
外来の開設や院内助産院の開設の推進は、医療行政の中に位置づけられ、その結果、全国で助産師外来や院内
助産院の開設を検討している施設が増えています。当院も今年度、助産師外来開設に向け準備を始めました。
しかし、現在、産科病棟は、助産師 21 名（師長・主任含）、看護師 6名で、今年度、助産師新採用者がいない
など助産師不足や現在の施設の中での実施などソフト面・ハード面においてさまざまなハードルがありますが、
開設に向けて、安全で安心と満足感を得られるような助産ケアが
提供できるように準備を整えていきたいと考えています。
最後に、当院の助産師は、助産師本来の役割だけでなく、地域
周産期母子医療センター・特定機能病院の助産師として、周産期
医療に加え、不妊治療といった生殖領域においても高度な医療・
看護を提供する役割も担っています。このような多くの社会的ニー
ズに応えるために 1つ 1 つ課題に取り組んで前進していきたいと
考えています。

▲筆者　左端：石橋さん、右端：林さん
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助産師という仕事 84回生　土屋　麻由美

取　材　後　記取　材　後　記

助産師って、midwife と言います。「女性とともに」という意味です。
これからの未来を作っていく人たちを生み育てる母親たちに、知識と情報と知恵を与えます。子供を迎える
ことに対して、少しでも不安を緩和して、自分が妊娠できて、良かったなと思えるように。そして自分の体に
向き合って、少しでも自分の体のことを知り、どのようなことに気をつければ良いのか、赤ちゃんのためにど
のように生活することが望ましいかを一緒に考えます。自分の体を大切にすることで、生まれてきた子供の体
を見たり、変化を感じたりすることが自然にできるようになっていくのです。それから、どんな風に自分の子
を迎えてあげたいかを考えます。出産のときに自分はこうしたい、こうして欲しいということだけではなく、
赤ちゃんが自分の力で生まれてこようとしている、ということをもっと考えてあげて欲しいなと思います。赤
ちゃんの気持ちを感じ取れるお母さんになって欲しいと思っています。こうやって生まれてくる前の、おなか

の中にいる時から母親としての自覚を持って、赤ちゃんに意識を向けて子育てを始めて
おくことは、生まれてからの子育ても順調にいくのではないかなと思います。
そのためには、本当は、妊娠してからの関わりだけではなく、思春期以前からの性教
育も大切です。自分が生まれてこられてよかった、自分の体を大切にしようと思うこと
から始まります。小さなときからの積み重ねです。妊娠や出産についても、不妊症の予
防も、もっと教えられるべきだと思います。妊娠してから、急に生活を変えても、それ
までに培ってきた自分の生活や体質はなかなか変えていけないものがあります。もっと
早く知っておけば、と思うことも多いです。そんなところにも助産師は必要とされてい
ます。助産師さん、もっと活躍の場を広げてみてください。

取　材　後　記
　練馬区で麻の実助産所を開業する 84 回生の土屋麻由美さんにお話を聞かせていた
だきました。自宅出産や産前産後の指導・相談、こども向けの性教育講座の講師や
「おっぱいのはなし」（ポプラ社）の著書を通して子育て支援を行うなど、妊娠から産
褥、育児まで地域に密着し幅広くご活躍されていました。助産師の皆様が様々な領域
においてご自身のポリシーを貫き、周産期医療を支えている姿に感銘を受けました。         

編集委員　廣明　由子 　紅梅会同窓生のみなさま、ますますご健勝のこととお喜び申し上げます。毎年開催しておりま

す紅梅会研修会も、本年で 32回目を迎えます。

現代社会はますますストレスフルな環境を作り出しておりますが、看護に携わる私たちは現場に

おいて過度の緊張や、不安、ジレンマなどを感じる場面も多く、ストレスが多い職種といえます。

ストレスと上手く向き合いながら、自分らしく生き生きと過ごし、より輝くには、どのように対処

したら良いのでしょうか。そのような想いから本年度の研修会では、慶應義塾大学看護医療学部専

任講師の朴順禮先生に、「こころの負担を軽くしてみませんか？つらい気持ちを楽にするちょっと

したコツ」というテーマでご講演を頂くことになりました。講演会当日は、ストレスが高い状態を

そのままにしておくのではなく、物事の捉え方、考え方の視点を少し変えることでつらい気持ちを

楽にするコツをお話しいただくだけでなく、張りつめた身体と心を緩めるリラックスの方法につい

て実際に体験することを予定しております。

開催日時は、遠方にお住まい、あるいはお仕事をお持ちの先輩方にも多く参加していただけるよ

うに、本年度は土曜日の昼間の設定にいたしました。沢山のみなさまのご参加をお待ちしておりま

す。日時などの詳細は、上記をご参照ください。
（短 3回生　研修委員会委員長　髙田幸江）

テーマ　：　こころの負担を軽くしてみませんか？
　　　　　　つらい気持ちを楽にするちょっとしたコツ
講　師　：　慶應義塾大学看護医療学部　朴　順禮先生

日　時　　平成 21年 11月 21日（土曜日）　13時～ 15時
　　　　　　　　　　　　　　　  （開場は 12時 30分となります）

場　所　　信濃町キャンパス　孝養舎　2階　202教室

料　金　　無料（リラクセーション方法の体験も予定しています）
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第 1回 看護ホームカミングデイ開催のお知らせ
4年　岩本　大希

卒業生と学生の交流会
看護医療学部卒業生の先輩方へ

看護医療学部で 4年間学ぶ中で、私たちは「自分は本当に看護師になりたいんだろうか…」「看護の力を使って
他のフィールドで何かできることはないだろうか…」「自分は何を目指すべきなんだろうか…」など、将来の進路
の選択、キャリアアップに対して不安をもっています。こんな悩みを学生で話している時、「さまざまなフィール
ドで活躍されている先輩方がいる！ 」ことに気付きました。
そこで今回、「先輩の経験を聞き、自分たちの将来を考える手がかりにできる」発展的交流を目的に、看護医療
学部卒業生（1期生～ 5期生）と現在の学生が集まる「看護ホームカミングデイ」を下記のように企画いたしました。
学部卒業の先輩！是非参加してください！私たち在学生は待っています！

　　　　　　　　　　　　　　　　　記
開催日：　　平成21年 11月 14日　土曜日　
場　所：　　北里講堂（信濃町キャンパス）
詳細については、celloman@hotmail.co.jp（岩本大希）までご連絡ください。
看護ホームカミングデイ企画委員長：
　　　　　　　　　  慶應義塾大学看護医療学部４年生（６期生）　岩本　大希

慶應義塾大学看護医療学部

○会　長 　廣瀬千也子 （52） ○準　備 ◎高橋　豊子 （進 6）
○副会長 　茶園　美香 （66）  　米谷　真理 （学 1）
○書　記 　柴原多美子 （短 1）  　森　　理乃 （学 2）　
 　山岸　直子 （短 1）  　今福　麻美 （学 3）
 　瀬戸美奈子 （短 1） ○役員推薦 ◎戸蒔　祐子 （短 2）
○会　計 　三村　芳子 （87）  　伊藤百合子 （55）
 　三須久美子 （短 3）  　村松左知子 （84）
○会計監査 　橋本美智子 （54） ○ホームページ ◎田中　喜子 （学 1）
 　永留　利恵 （短 4）  　鈴木　百合 （短 8）
○研　修 ◎髙田　幸江 （短 3）  　草柳伊久美 （学 1）
 　西村千代子 （52） ○150年記念 ◎三上　れつ （60）
 　小竹　紀子 （学 2） 　　　事業支援 　浅野　美春 （60）
 　黒田　典子 （学 3） 　 　久保田みつ子 （60）
 　冨田亜沙子 （学 4）  　加園　茂子 （60）
 　栗田あさみ （学 4） 　紅梅会事務 　浅田　頼子 （68）
○編　集 ◎渡邉　珠子 （87）　 
 　上野八重子 （85） 　　　　　　　　（　）は卒業回生　　◎は委員長　
 　新見たづる （86）
 　仙場　京子 （短 3）   
 　廣明　由子 （短 4）   
 　内田　智栄 （短 4）   
 　池上祐美子 （学 2）   
 　河野　美紀 （学 4）

◆「特選塾員推薦」受け付けについて
　平成 13 年 4 月から、特選塾員規約の一部変更により、厚生女子学院卒業生の方も、特選塾員となることがで
きるようになりました。塾員であるということは慶應義塾卒業生のメンバーとして塾員間の交流ができるように
なり、多彩なメンバーとの交流もできるようになります。
具体的には、

①評議員選挙権の取得　　　　②慶應義塾大学図書館の利用　　　③慶應カード入会可能　
④慶應オンラインの利用可能　⑤慶應維持会（慶應義塾に寄付した人の会）入会

などがあります。
　紅梅会会長推薦として手続きいたしますので、ご希望の方は下記の内容を明記して、紅梅会事務局までハガキ
またはファックスでお送り下さい。
　今回申し込みをされた方は、3月末に推薦書を塾監局に送付しますので、5月末頃の決定通知となります。な
お不明なことは事務局までお問い合わせください。

1．氏名（楷書で正確に）　　　2．ふりがな　　　　　3．生年月日　　　　　　4．現住所
5．電話番号　　　　　　　　6．勤務先　　　　　　7．回生または卒業年月

《参考》慶應カードの特典
・ 提示により図書館利用　・ 講座授業料の割引　　　　・ 外国語学校授業の授業料割引　・ 慶應グッズの割引
・ 赤倉山荘の利用　　　　・ 大学やコンサートにご招待　・ 義塾出版物の割引

紅 梅 会 事 務 局 よ り

◆連絡先変更時のお願い
　ご住所等に変更があった場合は、お手数ですが、必ず事務局までご一報下さい。終身会費をお納め頂いても返
送され、会報をお届けすることができません。また、年会費を二年間滞納されますと会報発送を中止させて頂い
ておりますので、お忘れなくお払い込み下さいますようお願い申し上げます。
　事務局は原則として下記の日時に開けておりますが、諸事情により不在のこともございますので、あらかじめ
ご了承下さい。なお、不在の場合は留守番電話に、回生、お名前、ご用件をお残しください。折り返しご連絡い
たします。

月・木曜日 11時～ 17時
事務局在室時間

直通電話・ＦＡＸ　　　： 03－3341－8116
慶應義塾大学病院代表　： 03－3353－1211〈内線 62043 〉

浅田　頼子（68回生）

訃 報

14回生　増田シヅ子（旧姓古木） 平成21年 4 月 5 日
17回生　吉田　美代 平成20年12月 1 日
25回生　嵩　　喜佐（旧姓渡辺） 平成21年 4 月25日

26回生　平野　一子 　平成20年 9 月 7 日
38回生　澤田夫久子（旧姓伊原） 　平成21年 1 月26日
70回生　大友ミヨ子（旧姓雅楽川） 　平成20年 1 月22日

ご冥福をお祈り申し上げます。　　

平成21年度　紅梅会新役員・委員
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広告掲載募集

慶應義塾150 年記念事業支援特別委員会より

　第90号の会報から広告掲載を行っております。紅梅会
会員は、名刺サイズ 1枠（5.5cm× 9.0cm）5,000 円、
2枠（5.5cm× 18cm）10,000 円。
　会員以外の方（企業）は、1 枠 10,000 円、2 枠
20,000 円とさせて頂きました。
　読者（会員）にとってより身近な医療・看護関連の広告
をご提案できればと考えています。広告掲載のお申込・お
問い合わせは、紅梅会事務局までお願い致します。

（この広告掲載の基準は9月末日のものです）

編　集　後　記
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　世代をつなぐ「Link age」特集　慶應看
護のあゆみでは、1971 年から 1983 年まで
の厚生女子学院時代の慶應看護の発展の様
子や保健師として活躍されている会員の活
動を掲載する予定です。紅梅会会報は会員
の皆様のご意見を反映していきたいと考え
ています。寄稿して下さる方は、紅梅会事
務局までご連絡ください。

150年記念事業支援特別委員会　60回生　三上　れつ
　平成 21年度紅梅会事業計画の第１に、慶應ナースリカちゃん人形の販売が掲げら
れ、総会でも承認されました。現在、人形1400個、ストラップ1200個の在庫があ
ります。今後の売り上げは、信濃町新病院棟建設の寄付金となることが決まり、新委
員一同、在庫販売ルートの拡大のために奔走しております。ご購入のお申し込みは、
直接、紅梅会事務局までお問い合わせください。人形 5,000 円、ストラップ 1,000
円です。販売ルートが決まり次第、皆様にはホームページや研修会などを通して、お
知らせしたいと考えております。販売ルートの拡大のために、良案がございましたら
委員会までお知らせください。皆様のご協力をお願い申し上げます。

開催日時　2009年 10月 3日（土曜日）
　　　　9時開会（8時 30分受付開始）
場　所　慶應義塾大学 信濃町キャンパス 北里講堂
テーマ　～生命（いのち）ときずな、臨床からのソフトサイエンス～
参加費　学 会 員5000円、非学会員6000円
　　　　大学院生3000円、学生無料
U R L　http://www.2.convention.co.jp/5jatran

学会事務局　慶應義塾大学病院
移植コーディネーター室　JATRN事務局 
0 3 - 3 3 5 3 - 1 2 1 1　（内）6 2 1 7 1

次号のご案内
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　新企画の最新助産師・出産事情はいかがでしたか？ 
それぞれの同窓生の仕事（助産）に対する意気込みや熱意が
伝わってきたのではないでしょうか？
　また、今年度は新規会員の入会を期待し、多くの新入会員
を紹介させて頂きました。業務を覚えるのに必死なこの時期
にもかかわらず快く原稿を書いて下さった新会員の皆様どう
もありがとうございました。新社会人として、仕事への喜び
や遣り甲斐、ストレスの発散方法など、皆様が頑張っている
様子がうかがえました。今後も紅梅会同窓会活動の情報発信
と会員の皆様方の世代を超えたネットワーク作りの一端を担
えるものとなるように会報作りに取り組んでいきたいと考え
ております。皆様からのご意見ご要望をお寄せ下さい。

編集委員　渡邉 珠子


